
Аедут к ней, пишут и
звонят со всех кон-
цов России: у кого с

жильем проблемы, кому
могилку сына не на что
обустроить... И Мария зво-
нит в Генштаб, исполни-
тельные органы власти.

При этом она не просит -
она требует восстановить
справедливость. И по-
мощь людям приходит.

Мария - дочь милиционе-
ра, погибшего от рук бан-
дитов, и жена кадрового
офицера. Может быть, поэ-

тому для нее не существу-
ет чинов, перед которыми
она бы заискивала, и нет
барьеров, которые она не
бралась бы преодолеть.

Восемь раз она сопрово-
ждала гуманитарные гру-
зы в Чечню для наших сол-

дат и офицеров. Был слу-
чай: приезжает в полк, его
командир лежит на койке
во всей амуниции пьянень-
кий, а солдаты ходят в рва-
ной обуви. Мария тут же
связалась с Генштабом, с
командующим Закавказ-
ским военным округом, и в
тот же день командир пол-
ка был отстранен от долж-
ности, а солдаты обуты в
новые сапоги, которые Ма-
рия привезла с собой.

После ее очередного по-
лета в Чечню я встретил ее
хромающей. Что случи-
лось? Рассказала: когда
приземлились на аэродро-
ме в Моздоке, в самолет

ворвались люди в камуф-
ляжной форме с автомата-
ми. Мария бросилась вниз
по трапу, зацепилась за
трос и упала. Охране само-
лета с подоспевшими сол-
датами удалось выдворить
нападавших, а Марию от-
везли в госпиталь. Но и по-
сле этого она вскоре снова
полетела в Чечню с бельем
и одеялами для солдат.

Большакову знают во
всех военных госпиталях -
она частенько бывает в
них, навещая с подарками
солдат и офицеров. Нака-
нуне Дня защитника Отече-
ства Мария нашла спонсо-
ров, чтобы пригласить за

большой праздничный стол
матерей и жен воинов, по-
гибших в «горячих точках».
Мария сообщила им хоро-
шую весть: на ее встрече с
мэром столицы Юрием Ми-
хайловичем Лужковым до-
стигнута принципиальная
договоренность о строи-
тельстве в Москве жилого
дома для инвалидов аф-
ганской и чеченской войн с
различными мастерскими
на первом этаже. 

При нашей недавней
встрече Мария Артемовна
попросила от имени союза
поздравить всех матерей и
жен военнослужащих с 8
Марта, пожелать им здоро-
вья и стойкости. Знаю, что
и ей в этот день благодар-
ные люди шлют тысячи до-
брых пожеланий.

Николай АНДРЕЕВ

С праздником,
НАШЕЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЖИЗНИ 
НЕ ХВАТАЕТ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ. 
А ЖЕНЩИНУ-ПОЛИТИКА ДО СИХ ПОР
ВОСПРИНИМАЮТ КАК ЧУДО-ЮДО
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-Инна Юрьевна, почему
вы ушли из науки?
Ведь, кажется, в ней

вы преуспевали, даже защи-
тили диссертацию. Кстати, как
она называлась?

- Тема непростая: «Алгоритми-
ческое обеспечение информа-
ционно-измерительных систем
для первичной подготовки лет-
чиков при исполнении фигур вы-
сшего пилотажа на самолете
МиГ-29».

- Да-а-а... Так почему же по-
литика?

- В юности мне хватило смело-
сти пойти служить в армию. Не-
просто было решиться и на но-
вый поворот судьбы. Возможно,
в начале восьмидесятых этого
бы не случилось. Но сейчас си-
туация такова, что авиационные
разработки не востребованы. В
науке застой, нет заказов. Это
печально...

Родились дети, многие проб-
лемы стали ощущаться совсем
по-иному. Я имею в виду проб-
лемы общественные, политиче-
ские. И я поняла, что тоже могу
повлиять на жизнь города.

Очевиден был и выбор партии.
«Единство» привлекало всех во-
енных. В то время два из трех ли-
деров партии были офицерами -
Сергей Шойгу и Александр Гу-
ров. Понятно, что они защищали
интересы военнослужащих, за-
ботились об их престиже. Поэто-
му многие отставники и действу-
ющие офицеры встали под зна-
мена «Единства». Я начала рабо-
тать в экспертном совете партии,
объединяла политическую и на-
учную элиту, которая сотрудни-
чала с «Единством». Новая дея-
тельность меня очень увлекла. А
уже позже все это переросло в
то, чем я занимаюсь сейчас.

- Мамино увлечение первы-
ми ощутили на себе дети?

- У меня их двое. Маргарита и
Дарья. И Марго была самым ак-
тивным участником моей пред-
выборной кампании. Например,
на встречах с избирателями мы
с ней играли на рояле в четыре
руки. Должна вам сказать, на
собравшихся это производило
впечатление. А уж как она пере-
живала! Приходила на встречи с
избирателями, садилась в пер-
вом ряду, прижав к себе папку с
нотами, и следила за ходом де-
батов. Причем страшно волно-
валась, если кто-нибудь задавал
неудобные вопросы.

- Дочки такие же активные,
как мама?

- Для меня они, как и для каж-
дой матери, необыкновенные.
Старшей, Маргарите, одиннад-
цать лет. И если в семье прини-
мается важное решение, без ее
участия не обходится. Марго у
нас рассудительна, спокойна,
очень взвешенно подходит к ка-
ждому своему шагу. Она и учит-
ся на пятерки, и музыкой зани-
мается. Успевает даже спортив-
ную секцию посещать.

Даше пять лет. Но в энергии,
самостоятельности, стремлении
достичь поставленной цели ей
может позавидовать взрослый.
Она посещает хореографиче-
скую и музыкальную школы,

серьезно занимается вокалом.
Бешеный ритм жизни! Но глав-
ное, обе девочки видят реаль-
ный результат своего труда, раз-
вивают в себе чувство ответст-
венности. Они участвуют в пуб-
личных концертах, выступают на
школьных вечерах.

- А как муж относится к та-
кому укладу вашей жизни? Не
все мужчины могут мириться
с очевидными успехами жен.

- Начнем с того, что у моего
мужа есть «утешительный
приз». Он полковник запаса, а я
всего лишь подполковник. К то-
му же он морской летчик. А они,
как известно, даже в авиации
элита, голубая кровь. Но это, ра-
зумеется, шутка. На самом деле
муж меня прекрасно понимает.
И я знаю: если тяжело, что-то не
ладится, он обязательно поддер-
жит, а если нужно - утешит.

Я не злоупотребляю кредитом
семейного доверия. При любой

возможности стараюсь приехать
домой пораньше и, как положе-
но жене, ждать на кухне с разо-
гретым ужином. Однажды был
забавный случай. Подходя к
подъезду, я увидела, что муж
паркует машину на стоянке.
Вбежала в квартиру, включила

чайник, поставила столовые
приборы на стол, повязала фар-
тук. Как в той телевизионной ре-
кламе... И выскочила встречать
мужа к лифту. Он обнял меня и
засмеялся: «У тебя еще снег на
сапогах не растаял».

Когда я объявила дома о сво-
ем решении баллотироваться,
муж попросил принести закон о
статусе депутата. Я, говорит,
прочту и пойму, стоит тебе туда
идти или нет. Он к вопросу твор-
чески подошел... Изучил доку-
мент и сделал вывод: «Отлично,
депутат в работе руководству-
ется своими принципами. Зна-
чит, утром будешь отводить де-

тей в детский сад и школу, а
днем у нас всегда будет готовый
обед. Красота, мне это нравит-
ся!» 

А потом началась предвыбор-
ная работа. Я попросила потер-
петь четыре месяца. «Что ж, че-
тыре месяца - не жизнь, - отве-

тил он, - потерпим». Когда про-
шел этот срок, ситуация не из-
менилась, гонка продолжилась.
Но муж знает: если уж я берусь
за что-то, то вполсилы работать
не умею. Он понял, что для меня
это серьезный выбор, и никаких
проблем у нас не возникает. А
что для женщины важнее, чем
мир и согласие в семье?

- Вы политик современного
формата. Когда начали пред-
выборную кампанию, совето-
вались со специалистами по
имиджу?

- У меня были консультанты. Я
многому у них научилась. На-
пример, когда читала лекции в

Военно-воздушной академии
имени Жуковского, то главной
задачей было говорить громко и
короткими, рваными фразами.
Чтобы слушатели успевали кон-
спектировать материал. Полити-
ку нужно общаться с аудиторией
по-другому. Главное - доносить
до людей реальную проблему,
стараться найти контакт с за-
лом, говорить образно, метафо-
рично.

- Вы всегда следовали сове-
там консультантов?

- Нет, бывали у них и явные пе-
регибы. Например, они упорно
рекомендовали мне появляться
перед аудиторией в летной курт-
ке, чуть ли не в унтах. Понятно,
что это уж чересчур. Я же препо-
даватель академии, а не какой-
нибудь полярник, приземлив-
шийся в центре Москвы...

- Как женщина чувствует се-
бя в большой политике?

- Неуютно. Мужчины считают,
что женщине в политике делать
нечего. Причем таких большин-
ство. И одновременно с этим то
и дело слышишь: как не хватает
нашей политической жизни че-
ловечности, душевности! А отку-
да же они возьмутся, если до
сих пор женщину-политика вос-
принимают как чудо-юдо? 

Мне, например, кажется абсо-
лютно неправильным деление
профессий по половому призна-
ку. Потому что, хотим мы этого
или нет, в нашей городской Ду-
ме сложилась парадоксальная
ситуация: большинство «муж-
ских» комиссий возглавляют
женщины. Я, например, замес-
титель председателя комиссии
Мосгордумы по законодательст-
ву и безопасности. Комиссию по
экономической политике, зани-
мающуюся вопросами промыш-
ленности, проблемами крупных
предприятий, возглавляет жен-
щина. Жилищная комиссия до
последнего времени также воз-
главлялась женщиной. Зато во
главе комиссий по образованию
и культуре стоят мужчины. Со-
гласитесь, есть в этом какой-то
дисбаланс.

- Депутатская деятельность
вам нравится. Это отражается
и на законотворческих успе-
хах, и на участии в работе дру-
гих комиссий. А как дальше
политик Святенко видит свое
будущее?

- У меня немало нереализо-
ванных планов. Главным обра-
зом в области законотворчест-
ва. За прошедшие два года уда-
лось разработать и принять за-
кон, теперь хочется сделать его
реально действующим. Надеюсь
воплотить в жизнь и другие за-
думки. Так что в политике я со-
бираюсь оставаться до тех пор,
пока моя работа будет прино-
сить пользу москвичам.

- Инна Юрьевна, от лица
всех читателей «Московской
среды» поздравляю вас с
праздником весны, желаю во-
площения всех замыслов и, не
сочтите это за мужскую дис-
криминацию, чисто женского
счастья!

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

МАРИЯ, КОТОРАЯ УКРЕПЛЯЕТ СОЮЗ
Она, Мария Артемовна Большакова, возглавляет Союз се-
мей военнослужащих России. Умная, очаровательная жен-
щина с неуемной энергией и добрым сердцем. Все успевает:
и вкуснейший украинский борщ сварить, и садовый участок
всякими петрушками - сельдерушками засадить, засолы на
зиму сделать, ну а самое главное - встречаться с матерями и
женами погибших в «горячих точках», помогать в их неиз-
бывном горе.

НЕ МиГом ОДНИМ...
Если бы сегодня проводили конкурс «Миссис Политика», то, думаю, что
победителем стала бы Инна Святенко. Кроме обаяния и красоты, которы-
ми ее наделила природа, Инна Юрьевна обладает сильным характером.
Она успешно совмещает работу депутата Мосгордумы с воспитанием
двух дочерей и, не забывая свою первую профессию, пилотирует спор-
тивные самолеты. 
На окружающих она производит впечатление человека, в надежности ко-
торого сомневаться не приходится. В какой-то степени это связано с ее
специальностью. Ведь подполковник Святенко много лет занималась
разработкой методик, позволяющих пилотам боевых МиГов выживать в
экстремальных ситуациях.


